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Светлана СВИЧ

Вопросы подготовки 
к новому учебному 
году обсудили на 
аппаратном совещании 
под руководством акима 
области Ермаганбета 
Булекпаева. 

 Как рассказала руководитель 
управления образования Гульсум 
Кожахметова, во всех школах ре-
гиона проведены капитальные 
и текущие ремонты систем ото-
пления, на это было потрачено 
390 млн тенге. Ведется активная 
работа по поставке угля, на сегод-
ня завезено 70% от необходимого 
объема. К началу учебного года 
планируется обеспечить полным 
объемом топлива все автономные 
теплоисточники в организациях 
образования. Качество приоб-
ретаемого топлива проверяют 
специально созданные комиссии 
– при приеме угля присутствует 
не только директор школы, но и 
попечительский совет, представи-
тели акимата. Также для обеспе-
чения безопасности в этом году 
запланирован вынос за периметр 
зданий 17 котельных, прилегаю-
щих к школам.

 Системами видеонаблюдения 
обеспечены все организации об-
разования области, к ЦОУ и де-
журным частям департамента 
полиции подключены камеры во 
всех детских садах и колледжах. 
Школы обещают подключить к на-
чалу учебного года. Система голо-
сового оповещения и тревожные 
кнопки установлены в 582 орга-
низациях образования, или 100%, 
турникеты – в 203. Спецохрана 
внедрена в 260 школах и коллед-

жах, в данное время завершаются 
конкурсные процедуры для обе-
спечения ею и детских садов. 

 – Что касается социальной 
поддержки учащихся, это прежде 
всего выделение средств из фон-
да всеобуча, организация горяче-
го питания и подвоза. В этом году 
размер денежной помощи за счет 
фонда составляет 40 567 тенге, к 
нам поступило 7 738 обращений, 
материальную помощь получи-
ли 4 886 человек. Для оказания 
поддержки в подготовке к школе 
детей из многодетных и малообе-

спеченных семей с 1 августа на-
чата традиционная акция «Доро-
га в школу» – 760 учащимся уже 
приобрели одежду и канцтовары, 
– сообщила главный педагог об-
ласти.

 Подвоз на школьных автобусах 
необходим 1566 маленьким жи-
телям региона, проживающим в 
101 населенном пункте. Ежеднев-
но 1231 ребенка доставляют к 58 
школам на 72 автобусах, еще 355 
детей будут проживать и обучать-
ся в 20 пришкольных интернатах. 
До сих пор есть потребность в 

дополнительных автобусах для 
школьников Нуринского и Шет-
ского районов. 

Для безопасности учеников во 
время подвоза управление обра-
зования инициировало проверку 
технического состояния школь-
ных автобусов. Осмотр провели в 
8 регионах, нарушений на транс-
порте не выявлено. Однако про-
верку до сих пор не провели еще 
в четырех районах области. 

 Бесплатным горячим пита-
нием будут охвачены все уча-
щиеся начальных классов – это 

более 71 тысячи детей. Кроме 
того, еще 11 тысяч ребят из со-
циально уязвимых семей смо-
гут питаться за счет средств 
фонда всеобуча. 

 В этом году на закуп учебников 
и учебно-методических комплек-
сов выделено более 2 млрд тенге, 
что составляет 100% от потребно-
сти. Согласно графику, в школы 
отгружено 48% заказа, завершить 
доставку учебников планируется 
к 25 августа. 

 В новом учебном году будут 
работать 54 колледжа, новый при-

ем составит 8 144 человека. В том 
числе за счет средств республи-
канского бюджета будет оплачена 
1 тысяча мест, 4 470 выделено для 
специалистов среднего звена и 3 
674 – на подготовку рабочих ка-
дров. Продолжается работа по об-
учению кадров по целевому госу-
дарственному заказу. В прошлом 
году их готовили 12 колледжей, 
где обучалось 207 студентов по 
заявкам 16 предприятий. В этом 
году планируется набрать еще 
250 человек. Приемная кампания 
завершится к 25 августа. 

Помимо этого, глава региона 
поручил проверить безопасность 
детских площадок и прилегаю-
щих территорий, контролировать 
работу подрядчиков и требовать 
выполнять ее качественно. 

– В социальных сетях караган-
динцы сообщают, что где-то на 
площадках неправильно уста-
новлены конструкции, торчит 
штырь, есть оголенные провода. 
Необходимо оперативно реаги-
ровать и исправлять, а не ждать, 
когда проблема станет трагедией. 
В случае ЧП ответственность бу-
дут нести как они, так и акимы го-
родов и районов. А с родителями 
проводить работу, чтобы объяс-
няли детям правила поведения на 
детских площадках. Коммуналь-
ным службам поручаю обратить 
внимание на открытые люки. Эти 
вопросы нужно решать в первую 
очередь, без отписок и волоки-
ты. В преддверии учебного года 
нужно тщательно проверить тер-
ритории возле школ и детских 
садов, – резюмировал Ермаганбет 
Булекпаев. 

Все для безопасности детей

Больше 
не сжигать?

В Казахстане могут установить 
месячную норму потребления газа. 

Такое предложение поступило от Мини-
стерства энергетики РК. Соответствующий 
документ опубликован на сайте «Открытые 
НПА», там он и обсуждается. 

План энергоэффективности и бережного 
потребления на 2023-2025 годы предусматри-
вает внедрение новых правил, которые по-
зволят оптимизировать потери на газотранс-
портной системе, а также создадут единую 
систему учета голубого топлива. Кроме того, 
документ повысит эффективность топлив-
но-энергетического комплекса и установит 
нормы потребления для населения. Причем 
отдельно для каждого жителя с учетом кли-
матических условий.

– Для отопления, приготовления пищи, горя-
чего водоснабжения предусматривается норма 
потребления, превысив которую человек будет 
платить уже по другой цене. Ее тоже еще рас-
сматриваем. Пока делаем только анализ, пото-
му что мы не можем утверждать, что она будет 
для всех одинакова. У нас большая ценовая 
диспропорция, – сказал главный эксперт де-
партамента газовой промышленности МЭ РК 
Береке Изинберген.

К слову, для промышленных потребите-
лей и топливно-энергетических комплек-
сов рассматривают возможность установ-
ки автоматизированных приборов учета, 
которые будут отслеживать в онлайн-ре-
жиме расход товарного газа. Благодаря 
мерам, предусмотренным в плане, Мин-
энерго удастся высвободить до 2,5 млрд 
кубических метров голубого топлива. Не-
гативного влияния на экономику Казахста-
на это не окажет, зато позволит перейти к 
рациональному и бережливому потребле-
нию газа.

НОВОСТИ

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

«Сделано в Караганде» должно 
всегда звучать гордо. Так 
считает Жансая Серік из села 
Дубовка Абайского района. 
Она открыла козью ферму, 
занимается производством 
брынзы и йогуртов и других 
продуктов. 

Рабочий день молодой женщины на-
чинается в шесть утра. Как проснулась 
– сразу к козам. Их у сельчанки десять. 
Дойка занимает полчаса. Затем надо все 
приготовить для производства, мужа на 
работу проводить. А потом – домашние 
хлопоты, коих в частном доме всегда 
много. А еще есть годовалый сынишка, 
которому тоже необходимо уделять вни-
мание. И эти повседневные заботы Жан-
сая умудряется совмещать с бизнесом. 

– Я сама городская, окончила КарУ 
им. Е.А. Букетова, по образованию свя-
зист. После вуза освоила азы предпри-
нимательства по программе «Бастау 
Бизнес». Там успешно защитила биз-
нес-план и выиграла грант. На эти 
деньги купила животных. Были, конеч-
но, и другие направления, но я выбра-
ла животноводство. Стала заниматься 
разведением коз зааненской породы. 
Как их доить, понятия не имела, все-
му училась сама, читала соответству-
ющую литературу, смотрела ролики. 
Муж меня всегда поддерживал, моти-
вировал, – рассказывает Жансая Серік.

Поначалу торговали козьим молоком. 
Оно славится своими лечебными свой-
ствами. Продукт нормализует работу 
желудочно-кишечного тракта, повыша-
ет гемоглобин, улучшает зрение, поле-
зен при диатезе, заболеваниях суставов. 
Список можно продолжать долго.

А потом Жансая услышала о про-
грамме «Одно село – один продукт» 

(ОСОП). Она является одним из направ-
лений инструмента «Мен – кəсіпкер», 
реализуемого в рамках Национально-
го проекта по развитию предприни-
мательства. Цель ОСОП – улучшение 
качества продукции, создание местных 
брендов, маркетинг и повышение цен-
ности изделий на рынке.

– В программе могут участвовать 
как женщины с предпринимательской 

инициативой, так и действующие биз-
нес-вумен. Я решила попробовать. В 
региональной палате «Атамекен» про-
шла обучение по производству сыров 
и начала потихоньку их изготавливать. 
Потом стала расширять ассортимент: 
делала йогурты, курт, айран, творог. 
Закваску использую итальянскую. 
Наши клиенты – в основном жители 
Караганды. К продукции нареканий 

не было. Объявления о продаже даю 
в OLX, Instagram. Клиентов хватает, – 
делится Ж. Серік.

К слову, на ОСОП было подано 20 за-
явок от сельских предпринимательниц. 
Свою продукцию они представили на 
региональной выставке «Лучший товар 
Казахстана». В финал попали 10 проек-
тов, из которых бренд-комитет выбрал 
три. Победительницы будут участво-
вать в республиканском конкурсе. Им 
помогут в брендировании и сертифика-
ции продукта, продвижении товара на 
рынок. Также предоставят маркетинго-
вое сопровождение. 

В тройке победителей – и наша ге-
роиня. Она рассчитывает на успех и на 
республиканском этапе ОСОП. 

– У нас ИП. Мы создали марку 
«ADILMILK», работаем над ее ре-
гистрацией. Хотим «раскачать» этот 
бренд, чтобы он был таким же узнава-
емым, как, к примеру, «Нəтиже». Мне 
нравится производить натуральные 
продукты, понимать, что ты прино-
сишь пользу людям. Хорошо, что есть 
поддержка молодежного предпринима-
тельства. Помощь не только финансо-
вая, но и бесплатное обучение, возмож-
ность получить недостающие знания. 
Это большие возможности и хороший 
стимул развиваться, – уверена молодая 
бизнес-вумен. – Бросать свое дело не 
собираюсь. В дальнейшем планирую 
расширяться.

Вверх по молочным рекам
— ПОМОЩЬ НЕ ТОЛЬКО ФИНАНСОВАЯ, НО 
И БЕСПЛАТНОЕ ОБУЧЕНИЕ, ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПОЛУЧИТЬ НЕДОСТАЮЩИЕ ЗНАНИЯ. ЭТО 
БОЛЬШИЕ ВОЗМОЖНОСТИ И ХОРОШИЙ СТИМУЛ 
РАЗВИВАТЬСЯ.
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Александр – профессиональ-
ный военный, несколько лет слу-
жил по контракту и защищал Ро-
дину. Но в период пандемии было 
время переосмыслить жизнь, и 
молодой человек решил, что не 
хочет продолжать карьеру в этом 
направлении.

– Я задумался о том, что нужно 
с молодости заботиться о здоро-
вье, – рассказывает предпринима-
тель. – Экология у нас оставляет 
желать лучшего, особенно в Те-
миртау, кроме того, мы в основ-
ном потребляем завозные продук-
ты. И не знаем, как, где и в каких 
условиях они выращены, есть ли 
в них польза, насколько они све-
жие. Поэтому решил заняться 
выращиванием местной продук-
ции. Сначала думал о грибах, но 
потом выбор пал на микрозелень. 
Изучил вопрос и понял, что в ре-
гионе этим никто не занимается, 
ниша свободна. Несколько ме-
сяцев штудировал информацию, 
перерыл весь Интернет, связался 
с одним из самых известных фер-
меров Украины, занимающимся 
микрозеленью, и полтора года 
назад открыл городскую ферму 
«Micro Green Farm».

 Микрозелень – это молодые 

растения овощей и пряных трав в 
фазе роста от 5 до 10 дней. Отли-
чие от обычной зелени в том, что 
микрозелень содержит большое 
количество полезных веществ – 
витаминов и микроэлементов, 
так как на первоначальном этапе 
своей жизни природа заложила в 
семя максимум энергии для его 
роста. Она усваивается организ-
мом до 95%. При дополнении ра-
циона микрозеленью у человека 
улучшается общее самочувствие, 
ведь она благотворно влияет на 
все органы и системы организма. 
Омолаживается кожа, восстанав-
ливаются волосы, ногти, нервная 
и сосудистая системы. Ее хорошо 
употреблять для профилактики 
болезни и после нее, а также для 
пополнения организма необходи-
мым запасом витаминов. Кроме 
того, микрозелень не нуждается 
в обработке химическими веще-
ствами, это экологически чистый 
продукт, выращенный с помощью 
гидропонной установки. Исполь-
зуя лишь воду с питательными 
веществами, житель Темиртау 
поставляет на столы горошек, ре-
дис, рукколу, настурцию, щавель, 
кинзу. 

 А у кафе и ресторанов особым 

спросом пользуются съедобные 
цветы. Виолу, фиалку, анютины 
глазки, бегонию, кислицу можно 
использовать в качестве декора 
для тортов, пирогов, супов, сала-
тов. Красивые бутоны кондитеры 
засахаривают для тортов, кексов 
и даже леденцов. В пищу можно 
употреблять все части цветка, они 
имеют сладковато-мятный вкус и 
послевкусие груши с легким тра-
вяным запахом. 

 Чтобы начать бизнес, Алек-
сандру пришлось взять в банке 
кредит. На эти средства он снял 
помещение на одном из складов, 
сделал там капитальный ремонт, 
приобрел специальные стелла-
жи с освещением и вентилятор, 
заказал семена. Оптимальная 
температура для выращивания 
растений – от 18 до 21 градуса, 
влажность – от 60 до 80%. На че-
тырех этажах он «производил» 
свою первую партию зелени, 
потом срезал ее и ездил по кафе 
и ресторанам с презентацией. 
Показывал товар, давал попро-
бовать и таким образом находил 
первых клиентов. Стало понятно, 
что зелень пользуется большим 
успехом и необходимо расширять 
производство. И тогда на помощь 

начинающему предпринимателю 
пришло государство. 

 – Из социальных сетей узнал, 
что объявлен конкурс на полу-
чение гранта акима города для 
развития молодежного предпри-
нимательства. Собрали с же-
ной документы, но подать их на 
конкурс не успели, так как было 
очень много желающих, – про-
должает собеседник. – Не стали 
опускать руки и через несколько 
месяцев снова подали заявку, ко-
торую на этот раз приняли. Перед 
конкурсом все участники прошли 
бесплатное обучение – центр за-
нятости предоставил нам целый 
блок полезной информации о 
предпринимательстве, ведении 
финансового учета, бухгалтерии, 
работе с банками, рекламе. Это 
очень помогло мне в дальнейшем 
грамотно вести дело. По итогам 
обучения успешно сдал тестиро-
вание и только после этого был 
допущен к конкурсу. По образцу 
самостоятельно разработал биз-
нес-план и предоставил его на 
суд комиссии, а на презентации 
устроил дегустацию своего това-
ра. После этого мой проект одо-

брили, и я получил грант в раз-
мере 400 МРП – 1 млн 225 тысяч 
тенге. Этой суммы хватило, чтобы 
полностью переоборудовать фер-
му. Мы приобрели гидропонные 
автоматизированные стеллажи 
для выращивания микрозелени, 
кондиционеры, вентиляционную 
систему, насосы для подачи воды, 
баки, лампы. Это позволило уве-
личить объемы выращивания по-
лезных продуктов: в месяц с двух 
стеллажей мы можем собирать 
до 200 кг зелени, плюс еще один 
стеллаж предназначен только для 
цветов. Нашу продукцию с удо-

вольствием берут как кафе и ре-
стораны, так и частные клиенты, 
которые хотят круглый год иметь 
на столе здоровую пищу. Работа-
ем не только в Темиртау, постав-
ляем заказы и в областной центр. 

На этом предприниматель 
останавливаться не собирается. 
В планах – расширить бизнес 
и ассортимент, а также занять-
ся производством стеллажей и 
поставкой наборов для выращи-
вания микрозелени в домашних 
условиях. 

Фото автора
г. Темиртау

«Микро» не значит «мало»
Главное – найти свою нишу, а государство поддержит

Светлана СВИЧ

 Свежую, полезную и экологически чистую зелень для здоровья и разнообразия стола круглый 
год готовы поставлять землякам жители Темиртау Александр и Кристина Скамьяновы. 
Бывший военный переквалифицировался в агронома, чтобы начать свой семейный бизнес. 
Осуществить мечту им помогло и государство, выделив грант на развитие молодежного 
предпринимательства. 

– НАШУ ПРОДУКЦИЮ С УДОВОЛЬСТВИЕМ БЕРУТ 
КАК КАФЕ И РЕСТОРАНЫ, ТАК И ЧАСТНЫЕ КЛИЕНТЫ, 
КОТОРЫЕ ХОТЯТ КРУГЛЫЙ ГОД ИМЕТЬ НА СТОЛЕ 
ЗДОРОВУЮ ПИЩУ.

Светлана СБРОДОВА

Если семья из числа 
социально уязвимых 
слоев населения сменила 
место жительства, то все 
равно имеет право на 
материальную поддержку. 

По словам заместителя руко-
водителя управления образова-
ния Бактыгуль Адекеновой, для 
этого необходимо обратиться 
в отдел социальной защиты, 
предъявив документы, доказы-
вающие, что по предыдущей 
прописке вы получали АСП. 
Либо подходите по одной из 
пяти категорий. 

Денежные выплаты из ли-
нии всеобуча предоставляются 
школьникам: из семьи, получа-
ющей адресную социальную по-
мощь, семьи с низким среднеду-
шевым доходом, который ниже 

прожиточного минимума. Под-
держку получают дети-сироты и 
оставшиеся без попечения роди-
телей. Также она полагается и се-
мьям, оказавшимся в чрезвычай-
ной ситуации, или по решению 
коллегиального органа включена 
в список нуждающихся. 

– Вся база данных автомати-
чески обновится и администра-
ция школы, где будет обучаться 
ребенок, сможет включить его в 
список на выплаты из фонда все-
обуча, – сказала Б. Адекенова. 
– Деньги перечисляются родите-
лям на карточный счет. В случае 
блокировки карты можно открыть 

счет в банке на имя одного из де-
тей.

Также, пояснила заместитель 
руководителя ведомства, на эту 
помощь могут рассчитывать дети, 
обучающиеся в интернатах. 

– Всем ученикам, которые 
обучаются и проживают в шко-
лах-интернатах, согласно по-
становлению, полагается мате-
риальная поддержка в рамках 
фонда всеобуча, – уточнила 
Бактыгуль Адекенова. – Чтобы 
ее получить, родители должны 
обратиться в образовательное 
учреждение, написав заявление. 
После чего им обязательно ока-
жут соответствующую помощь. В 
этом году размер выплат из фонда 
составляет 40 567 тенге.

Помощь от всеобуча

Проблема нехватки мест в 
общежитиях имеет системный 
характер. По прогнозам вузов, в 
новом учебном году количество 
студентов, нуждающихся в об-
щежитии, составит 134 тысячи 
человек. Связано это в том числе 
с тем, что многим абитуриентам 
теперь приходится следовать за 
полученным грантом – нередко 
в другой город. К тому же с 1 
сентября вступает в силу новая 
редакция Закона «Об образова-
нии», предусматривающая обе-
спечение всех обучающихся в 

организациях высшего образо-
вания местами в общежитиях. В 
Министерстве науки и высшего 
образования признали, что обе-
спечить всех желающих времен-
ным жильем невозможно. Для 
оперативного реагирования на 
возникшие у студентов пробле-
мы с жильем ситуационным цен-
тром запущен call-центр по но-
меру: +7 700 255 14 43, который 
будет работать 24/7. Позвонив 
по нему, можно оставить жало-
бу или попросить о содействии в 
выделении места. 

 В Карагандинской области 
проблему дефицита мест посте-
пенно решают. Так, в рамках ре-
ализации программы «Пять соци-
альных инициатив Президента» 
за счет собственных средств 
построено общежитие на 400 
человек для студентов Медицин-
ского университета Караганды. 
В сентябре будущие медики уже 
смогут туда заселиться. К возве-
дению нового общежития на 500 
мест приступил и Карагандин-
ский университет им. Е.А. Буке-
това. По планам, новый Дом сту-
дентов сможет принять первых 
постояльцев уже в следующем 
году. В Карагандинском техни-
ческом университете им. А. Са-
гинова ведутся заключительные 
работы по ремонту трех общежи-
тий – там обновили стены, двери 
и полы, закупили водонагревате-
ли, оборудовали душевые для лю-
дей с особыми потребностями. В 
общей сложности в общежитиях 
КарТУ создано около 1 500 мест. 

Соб. инф.

Системный дефицит

Миллионы — в дым
Совместными усилиями департаментов 
государственных доходов и экономических 
расследований, а также управления по 
борьбе с организованной преступностью 
департамента полиции Карагандинской 
области успешно пресечена деятельность, 
связанная с незаконным оборотом 
подакцизной продукции. 

В ходе оперативных мероприятий, проведенных в 
городе Абае, было обнаружено и изъято более 11,5 

тысячи штук нелегальных табачных изделий, вклю-
чая электронные сигареты, вейп-устройства и жид-
кости к ним.

Нелегальная продукция, как выяснилось, распро-
странялась оптом и в розницу. Ее поставки охва-
тывали не только территорию области, но и другие 
регионы Казахстана. Общая рыночная стоимость 
изъятой подакцизной продукции оценивается в 38 
млн тенге.

В отношении причастных граждан возбуждено ад-
министративное производство, изъятый товар пред-
полагается к конфискации и дальнейшему уничто-
жению.

Соб. инф.

ЗАКОН И ПОРЯДОК

При Министерстве науки и высшего образования РК создан ситуационный центр по 
обеспечению студентов местами в общежитиях. Совместно с вузами он призван помогать 
молодым людям получить комфортное и недорогое жилье во время учебы.

Жители Майкудука жалуются, что 
неисправный светофор в этом районе 
областного центра чуть не стал причиной 
трагедии.

Уже несколько дней в районе остановки «Ла-
сточка» пешеходный светофор находится в неис-
правном состоянии, показывая красный и зеленый 
сигнал одновременно. На дорогу выбежал ребе-
нок, подумал, что ему горит зеленый. В итоге его 
чуть не сбил автобус. На видео, распространяемом 
в соцсетях, видно, как малыш бежит со всех ног 
через проезжую часть.

«Почему для Караганды стало нормой, что не 
работает какой-нибудь элемент безопасности до-

рожного движения?», «На светофорах, регулирую-
щихся кнопкой, нет кнопки», «Заросшие ветками 
светофоры уже не удивляют», «Когда уполномо-
ченные люди начнут работать?», – задают вопросы 
карагандинцы.

После сообщения о неработающем светофоре 
аким района А. Бокейхана Досбол Кулекеев выехал 
на место со специалистами. Прибор действитель-
но находится в неисправном состоянии. Работа по 
восстановлению безопасного пешеходного перехо-
да продолжается, причиной неисправности власти 
назвали повреждение кабельной линии, работы по-
обещали завершить в ближайшее время. 

Лиэль СТЕПКИНА

СИТУАЦИЯ

Красный плюс зеленый
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– ВСЕМ УЧЕНИКАМ, 
КОТОРЫЕ ОБУЧАЮТСЯ 
И ПРОЖИВАЮТ В 
ШКОЛАХ-ИНТЕРНАТАХ, 
СОГЛАСНО 
ПОСТАНОВЛЕНИЮ, 
ПОЛАГАЕТСЯ 
МАТЕРИАЛЬНАЯ 
ПОДДЕРЖКА В 
РАМКАХ ФОНДА 
ВСЕОБУЧА.
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность

 Карагандинский областной совет республиканского обществен-
ного объединения «Организация ветеранов» выражает искреннее 
соболезнование семье, родным и близким в связи с кончиной ве-
терана труда, почетного гражданина Осакаровского и Каркаралин-
ского районов 

РАЙЫМБЕКОВА Марата Темировича

90

Антикоррупционная комплаенс-служба АО «Управляющая компания 
специальной экономической зоны «Сарыарка» (далее – Общество) объ-
являет о начале проведения внутреннего анализа коррупционных рисков 
на выявление коррупционных рисков в нормативных правовых актах, за-
трагивающих деятельность Общества. Период проведения анализа: с 28 
августа по 24 сентября 2023 года.

В случае наличия сведений о коррупционных рисках и административ-
ных барьерах, а также предложений по совершенствованию анализируе-
мой сферы, просим направить информацию на электронную почту: zan@
sez-saryarka.kz, конфиденциальность и анонимность гарантируется. Посту-
пившая информация будет использована для выработки рекомендаций по 
устранению коррупционных рисков.

Телефон для связи с комплаенс-офицером: + 7708753 75 63.               № 215

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, 

БСН 031040004743, лицензия № 09.21.0017.Л 
берілген күні 11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА  РММ 
Қарағанды қ., 29-ші тамыз 2023 жылы сағат 
10:00-де Қарағанды облысы, Балқаш қ., Қара-
менде би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы бойынша 
сатып алынбаған кепіл мүлкінің сауда-саттығы 
өткізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі 
Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., Қарамен-
де би к-сі, 2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 
8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», 

БИН 031040004743, лицензия № 09.21.0017.Л 
от 11.03.2021 г. РГУ УРП АФР г. Караганды, 
сообщает, что 29 августа 2023 г. в 10:00 часов 
будут проведены торги невыкупленного зало-
гового имущества по адресу: Карагандинская 
область, г. Балхаш, ул. Караменде би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Лом-
бард» Ыбышева Г.А., г. Балхаш, ул. Кара-
менде би, 2, н.п. 2, телефон для справок: 
8(71036)4 65 64.     № 213

Скончался видный 
общественный деятель, 
почетный гражданин 
Осакаровского и 
Каркаралинского районов 
Райымбеков Марат 
Темирович.

Райымбеков М.Т. родился 6 
марта 1947 года. Окончил агроно-
мический факультет Волгоград-
ского сельскохозяйственного ин-
ститута.

Работал инструктором, заведу-
ющим отделом, секретарем Кар-
каралинского райкома партии, за-
местителем заведующего отделом 
сельского хозяйства Карагандин-
ского обкома партии. С 1985-го по 
1989 год был председателем Мо-
лодежного райисполкома. С 1989-
го по 1991 год работал заведую-
щим отделом сельского хозяйства, 
секретарем Карагандинского об-
кома партии.

С 1991-го по 1994 год был за-
местителем руководителя област-

ного управления сельского хозяй-
ства, председателем Комитета по 
земельным отношениям. С 1996-
го по 1997 год работал акимом 
Ульяновского района. С 1997 года 
до выхода на пенсию был руково-
дителем территориального управ-
ления по управлению земельными 
ресурсами.

За многолетний добросовестный 
труд Райымбеков Марат Темиро-
вич был награжден рядом прави-
тельственных наград. За большой 
вклад в развитие района был удо-
стоен звания «Почетный гражда-
нин Осакаровского района».

Яркий образ грамотного ру-
ководителя, профессионала в 
своем деле, уважаемого земляка 
Райымбекова Марата Темирови-
ча навсегда сохранится в наших 
сердцах.

Е.К. БУЛЕКПАЕВ, 
Н.С. КОБЖАНОВ, 

В.Б. БАСИН,
Е.Ш. АЛИКУЛОВ, 

Е.А. АЛПЫСОВ, 
Б.К. АСАНОВ, 

О.Т. ТОРЕГОЖИН, 
М.Ш. ШАЕКИН, 
К.С. БУРАБАЕВ, 

Т.М. ШАХАРБАЕВ, 
Р.К. ОМАРБЕКОВА, 

К.К. МЕЙРАМБЕКОВ, 
А.Р. РАХИМОВ, 

Т.М. МАЖИТОВ, 
Н.И. ОМАРХАНОВ,

М.М. КОЖУХОВ, 
Е.Б. КУСАЙЫН, 

Р.Е. НУРМУХАМБЕТОВ, 
А.К. СУЛТАНГАЛИ

На 76-м году ушел из 
жизни государственный 
и общественный деятель 
Райымбеков Марат 
Темирович.

Райымбеков М.Т. родился 6 
марта 1947 года. Окончил Волго-
градский сельскохозяйственный 
институт. Был секретарем Кар-
каралинского райкома партии. В 
1985-1989 годах возглавлял Моло-
дежный райисполком. С 1989-го 
по 1991 г. – секретарь Караган-
динского обкома партии.

Работал заместителем началь-
ника областного управления сель-
ского хозяйства, председателем 
Комитета по земельным отноше-
ниям, начальником территориаль-
ного управления по управлению 
земельными ресурсами Караган-
динской области, руководителем 
трех аграрных районов области. 
Проявил себя как грамотный ру-
ководитель, был внимателен к 
чаяниям людей, знал проблемы 
и нужды села и отрасли в целом. 
За особые заслуги, плодотворную 

государственную, общественную 
деятельность был удостоен зва-
ния «Почетный гражданин Оса-
каровского района». Последние 
13 лет работал в качестве пред-
седателя наблюдательного совета 
ТОО «Центр-Достар». 

Карагандинский областной 
маслихат выражает глубокие 

соболезнования семье 
и близким Райымбекова 

Марата Темировича.

РАЙЫМБЕКОВ Марат Темирович

РАЙЫМБЕКОВ Марат Темирович

Светлана СБРОДОВА

В городе металлургов 
в сентябре приступят 
к ремонту водовода 
Караганда – Темиртау. Уже 
определена подрядная 
организация, которая 
заменит проблемные 
участки.

По данным акимата Темиртау, 
для стабилизации водоснабжения 
жителей запланирован ремонт 
около пяти километров трубопро-
вода. Конкурсные процедуры за-
вершены. Работы выполнит ТОО 

«СтальИндустрия». Материал бу-
дет использован отечественного 
производителя – АО «ArcelorMittal 
Tubular Products Aktau». Поставка 
продукции запланирована на нача-
ло сентября.

«Полная замена трубопровода 
будет проводиться в рамках проек-
та по реконструкции водопровода 
Караганда – Темиртау. Корректи-
ровку проекта произведем до кон-
ца текущего года. Так нам удастся 
полностью решить многолетнюю 
проблему поступления питьевой 
воды в резервуары сопки Опан», – 
уточнили в пресс-службе акимата 
Темиртау.

На место выехали полицей-
ские и другие службы. «Со-
трудников и посетителей эва-
куировали, здание осмотрено, 
взрывное устройство не обна-
ружено. По данному факту на-
чато досудебное расследование 
по статье 273 УК РК «Заведомо 
ложное сообщение об акте тер-
роризма». В настоящее время 
проводятся оперативно-розыск-
ные мероприятия с целью уста-
новления подозреваемого лица», 
– сообщают в пресс-службе де-
партамента полиции Караган-
динской области.

Полицейские также напомина-
ют, что за такое правонарушение, 
как лжетерроризм, предусматри-
вается наказание до 5 лет лише-
ния свободы.

Соб. инф.

Онгарсын ТЛЕУТАЕВ

Судмедэксперты 
подтвердили, что 
мужчину на остановке 
в Караганде убило 
молнией. 

Как мы сообщали ранее, 
трагедия произошла 10 авгу-
ста в областном центре. Муж-
чина 1977 года рождения стал 
жертвой природного явления 
на остановке в микрорайоне 
«Голубые пруды».

Согласно заключению су-
дмедэкспертов, удар молнии 
был вызван, видимо, ме-
таллической конструкцией 
остановки, которая притя-
нула разряд. В результате 
полученного сильнейшего 
электрического удара мужчи-
на скончался на месте. Этот 
случай напоминает о важно-
сти соблюдения мер безопас-
ности во время грозы, и осо-

бенно при нахождении рядом 
с металлическими предмета-
ми, которые могут стать про-
водниками природного элек-
тричества.

Широким 
потоком

Денежные выплаты будут получать 
семьи лесников, которые погибли 
при исполнении служебных 
обязанностей.

Соответствующий проект подготовило 
Министерство экологии и природных ресур-
сов РК и разместило на платформе «Откры-
тые НПА». В нем подробно описаны прави-
ла и размер выплат членам семьи погибшего 
сотрудника государственной лесной охраны. 

Документ разработан в соответствии с 
пунктом 1 статьи 70 Лесного кодекса и по-

ручением Президента РК. Согласно ему, де-
нежные выплаты полагаются членам семьи 
сотрудника государственной лесной охра-
ны, который погиб при исполнении служеб-
ных обязанностей.

К членам семьи относятся супруг или су-
пруга, а также дети, в том числе усыновлен-
ные, удочеренные, совместно проживающие 
пасынки и падчерицы. Детям выплаты пола-
гаются до совершеннолетнего возраста или 
окончания учебного заведения очной формы 
в системе общего среднего, технического и 
профессионального, послесреднего образо-

вания. А если они учатся в вузе или получа-
ют послевузовское образование, то пособия 
им будут выплачивать до 23 лет.

Пособия на каждого члена семьи полага-
ются в размере 40% от денежного содержа-
ния по последней занимаемой должности 
погибшего лесника. При этом максималь-
ный размер на всех членов семьи не будет 
превышать 100% от оклада. При измене-
нии количественного состава семьи размер 
выплат соответственно увеличивается или 
уменьшается.

Соб. инф.

ПРОЕКТЫ

За достойную службу

ПО СЛЕДАМ ЧПЧП

Заведомо лгал Не стой под грозой
В Караганде вновь 
проявили себя «минеры». 
Вчера на пульт полиции 
позвонил неизвестный 
и сообщил о том, что 
здание АО «Казахтелеком» 
на улице Ермекова 
в областном центре 
заминировано.
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Воспитанница Центра оказания 
специальных социальных услуг 
уже много лет участвует в различ-
ных турнирах по паратанцам на 
коляске. В этот раз она успешно 
выступила на лицензионном тур-
нире в Японии. По словам трене-
ра Кульшум Аталыковой, ее уче-
ница – настоящая звезда паркета. 
Спортсменка представила номер 
«Малефисента».

– Этот номер-шоу уже видели 
зрители и судьи, когда мы высту-
пали в Италии, – рассказывает 
она. – В 2021 году там проходил 
Кубок мира по паратанцам. Тогда 

Айгуль Балмагамбетовой отдали 
третье место. В этот раз она закре-
пилась на этой же позиции, вы-
ступив в программе FREESTYLE. 
На турнире была сильнейшая 
конкуренция. С Айгуль также 
работает второй тренер – Ма-
рина Саватеева. На протяжении 
многих лет наша воспитанница 
входит в тройку призеров на меж-
дународных турнирах. Ей апло-

дировали в Болгарии, Германии, 
России, Словакии. Уверена, что 
эта танцовщица сможет и дальше 
покорять своим мастерством. 

Успешное выступление на пар-
кете в Японии дало ей право по-
лучить путевку на участие в чем-
пионате мира, который состоится 
в Италии в ноябре текущего года. 

Как отметила К. Аталыкова, 
ее подопечная очень талантлива. 
Айгуль 32 года, из них 12 лет она 
живет в Центре оказания специ-
альных социальных услуг Сарани.

– Спортсменка очень трудо-
любивая, – говорит наставник. 
– Если нужно перед соревновани-
ями хорошо потренироваться, то 
она может подолгу не выходить из 
зала и скрупулезно отрабатывать 
каждое движение. Айгуль темпе-
раментная. Она тонко вживается 
в образ своих героинь и отлично 
исполняет эту роль. Сколько раз 
после ее выступлений к нам под-
ходили коллеги и говорили, что 
она настоящая актриса и хорошая 
танцовщица. Особенно после но-
мера «Малефисента». Чтобы и 
дальше входить в число призеров 
на международных турнирах, мы 
подготовим новую программу.

Какими будут постановки в 
следующий раз, пока держится в 
секрете. Тренерам и танцовщице 
еще предстоит над этим подумать. 

– Есть некоторые наработки, но 
их нужно подкорректировать, – го-
ворит Кульшум Аталыкова. – Мы 
уже убедились, что лирические 
героини нам не подходят. Нужна 
экспрессия, где Айгуль с первых 
минут захватит внимание жюри и 
зрителя. На международном уров-
не, помимо исполнения, учитыва-
ется и внешний вид паратанцора. 
Все должно быть профессиональ-
но и шикарно, за это дают высо-
кие баллы. Поэтому под яркий 
образ предстоит сшить костюм. 
Надеюсь, что удастся найти спон-
сора. Также хотелось бы, чтобы 
в будущем для этой спортсменки 
нашли возможность заменить ин-
валидную коляску. Для параспор-
тсменки, которая входит в тройку 
сильнейших на мировом уровне, 
нужна более маневренная коляска, 
классом выше.

В 19-м туре чемпионата 
Казахстана в Премьер-лиге 
«Шахтер» в Петропавловске 
встречался с командой 
«Кызылжар».

Одной из неожиданностей ны-
нешнего сезона стало успешное 
выступление в чемпионате страны 
футболистов из Северного Казах-
стана. В первых семи играх «Кы-
зылжар» одержал подряд семь по-
бед, возглавив турнирную таблицу. 
Но затем подопечных главного тре-
нера Али Алиева опустили с неба 
на землю, после двух ничьих пер-
вое поражение им нанес «Шахтер» 
7 мая в Караганде – 1:0.

Впервые «Авангард» из Петро-
павловска получил статус команды 
мастеров в 1979 году, став участни-
ком чемпионата страны в 6-й зоне 
Второй лиги.

Перед матчем «Кызылжара» с 
«Шахтером» фаворитом считались 
хозяева поля, но, как говорится, мяч 
круглый, поле ровное. Одна из пер-
вых атак «горняков» завершилась 
взятием ворот. Нападающий Иван 
Свиридов, получив мяч в центре 
поля, сумел убежать от защитников, 
переиграв вратаря Романа Степанова 
– 0:1. Такой поворот событий заста-
вил петропавловцев играть с полной 
отдачей сил, они больше владели 
мячом, создавая опасные моменты 

у ворот нашей команды. В одном 
из жестких единоборств получил 
травму центральный защитник ка-
рагандинцев Антон Толордава, и его 
пришлось заменить. Развязка насту-
пила на 34-й минуте: после подачи с 
правого фланга Евгений Березкин из 
центра штрафной площадки «горня-
ков» точно пробил низом, восстано-
вив равновесие – 1:1.

Во втором тайме наши футболи-
сты сумели выровнять игру, про-
вели несколько острых атак, но 
сказалась старая болезнь – неуме-
ние нанести точный завершающий 
удар. У «горняков» в этом поедин-
ке не нашлось веских аргументов, 
чтобы увезти из Петропавловска 
три очка. В одном из эпизодов 
лишь перекладина ворот караган-
динцев спасла от неприятностей, 
но ничью на выезде можно зане-
сти в актив команды. Набрав по-
сле 19 игр 20 очков при разнице 
забитых и пропущенных мячей 
22:26, «Шахтер» по-прежнему на 
10-м месте.

В последнем туре особый инте-
рес вызвали матчи с участием лиде-
ров, футболисты «Ордабасы» в го-
стях нанесли поражение «Кайсару» 
– 3:2 и, набрав 45 очков, уверенно 
возглавляют турнирную таблицу. 
«Кайрат» на своем поле взял верх 
над «Тоболом» – 2:1. Результаты 
остальных встреч: «Атырау» – «Ка-

спий» – 1:0, «Аксу» – «Актобе» – 
1:1, «Окжетпес» – «Жетысу» – 2:1. 
В споре бомбардиров впереди на-
падающий «Кайрата», легионер из 
Бразилии Жоао Пауло, забивший 14 
мячей.

Следующий матч «Шахтер» про-
ведет 19 августа на своем поле с 
командой «Окжетпес» из Кокшетау.

«Кызылжар» – «Шахтер» – 1:1 
(1:1). 

Голы: Свиридов 8 (0:1), Березкин 
34 (1:1).

«Кызылжар»: Степанов, Бушман 
(Саулет 75), Шадманов, Граф, Бу-
латович, Тапалов, Березкин, Подио, 

Имнадзе, Веселинович (Хлебас 42), 
Чиканчи.

«Шахтер»: Цуприков, Алишау-
скас, Дмитренко, Толордава (Бу-
корац 19), Савкив, Каньяс, На-
зымханов (Перцух 89), Чогадзе, 
Муртазаев (Галкин 46), Свиридов, 
Таттыбаев (Туткышев 65). 

Главный арбитр: Багдат Абдулла-
ев (Каратау).

13 августа. Петропавловск. Ста-
дион «Жастар». 1 500 зрителей.

Никита ТКАЧЕНКО
Фото ФК «Кызылжар» 

и ФК «Шахтер»

Концерт прошел в рамках про-
екта «Музейная арт-терапия». 
Инициатором и идейным вдох-
новителем проекта стал Алек-
сандр Гехт, в прошлом замести-
тель директора, ныне научный 
сотрудник музея.

– Этот проект у меня в голове 
появился в 2015 году, – расска-
зывает Александр Геннадьевич. 
– Я просто всегда мечтал объе-
динить творческую молодежь, 
раньше занимался арт-терапией 
и возглавлял психологическую 
службу. Но там невозможно 
было такой проект воплотить, 
потому что арт-терапия объеди-
няет в себе все виды искусства и 
в комплексе воздействует на лю-
дей. Музей это позволял. В 2015 
году у нас прошло первое меро-
приятие. Маленьким кружком 
мы проводили творческий вечер 
Владимира Степановича Божен-
ко, старейшего поэта, которому 
уже за 80. Он читал свои стихи, 
и благодаря ему ребята объеди-
нились. Была пауза в проекте во 
время пандемии, но сейчас мы 
продолжили. За это время про-
шло более 70 мероприятий са-

мых разных форматов – фестива-
ли, конкурсы, презентации книг 
прозы и поэзии, танцевальные 
вечера. Приезжали иностранные 
поэты и барды. Было много вече-
ров поэтов старшего поколения. 
Сегодня у нас проект чисто мо-
лодежный.

За время существования «Му-
зейной арт-терапии» в музее 
ИЗО проходили очень инте-
ресные мероприятия. Вручали 
участникам бронзовые статуэт-
ки, музыканты создавали песни 
на стихи карагандинских поэ-
тов. Одним словом, проект объ-
единил творческую молодежь 
– поэтов, художников, танцоров, 
прозаиков. Прошло много пре-
зентаций писателей-фантастов. 
Провели семь благотворитель-
ных фестивалей, где собирали 
деньги для больных детей. Как 
говорит Александр Гехт, объе-
динить творческую молодежь – 
это социальная задача. Поэтому 
музей бесплатно предоставляет 
молодым талантам творческие 
площадки, свою аппаратуру.

– Я еще в 14 лет начал писать 
короткие рассказы. В 15 решил 

попробовать сочинять стихи. 
И тогда мне впервые подарили 
гитару, – рассказывает Кирилл 
Прямоносов, организатор кон-
церта, бард, выступающий под 
псевдонимом «Крот». – Играю 
практически каждый день, очень 
много сочиняю песен, всю душу 
отдаю музыке и стихам. У меня 
уже не менее пяти десятков ав-
торских песен. С Александром 
Гехтом решили устроить кон-
церт, где выступают наш пре-
красный бард Роман Тен, я и 
певец Кирилл Багров. Буду ис-
полнять в основном свои и одну 
песню известной британской 
группы «Radiohead». 

На концерте прозвучали как 
авторские песни, так и всемир-
но известные хиты. Живая му-
зыка была с восторгом принята 
публикой. По завершении был 
организован «свободный микро-
фон», и каждый гость мог выска-
зать свои впечатления от услы-
шанного.

– Очень рад, что у нас в Кара-
ганде такая талантливая моло-
дежь, – говорит зритель Аркадий 
Подковский. – Я уже пенсионер, 
но в свое время мы тоже ув-
лекались бардовской песней и 
рок-н-роллом. Приятно слышать 
молодые таланты! Большое спа-
сибо музею за такой прекрасный 
концерт!

Лиэль СТЕПКИНА
Фото 

Александра МАРЧЕНКО

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

ФУТБОЛ 

«На уровне 
чувств»Звезда паркета

Светлана СБРОДОВА

Бронзовую медаль на международном турнире по 
паратанцам в Токио выиграла Айгуль Балмагамбетова из 
Сарани.

ДЛЯ 
ПАРАСПОРТСМЕНКИ, 
КОТОРАЯ ВХОДИТ В 
ТРОЙКУ СИЛЬНЕЙШИХ 
НА МИРОВОМ 
УРОВНЕ, НУЖНА 
БОЛЕЕ МАНЕВРЕННАЯ 
КОЛЯСКА, КЛАССОМ 
ВЫШЕ.

Под таким названием в Карагандинском областном музее изобразительного искусства 
прошел концерт молодых исполнителей. Было много музыки, лирики, драйва и позитива.

ОБЪЕДИНИТЬ ТВОРЧЕСКУЮ 
МОЛОДЕЖЬ – ЭТО 
СОЦИАЛЬНАЯ ЗАДАЧА. 
ПОЭТОМУ МУЗЕЙ БЕСПЛАТНО 
ПРЕДОСТАВЛЯЕТ МОЛОДЫМ 
ТАЛАНТАМ ТВОРЧЕСКИЕ 
ПЛОЩАДКИ, СВОЮ 
АППАРАТУРУ.

Поделили очки Бэби-бум
С начала августа в перинатальных центрах 
областной клинической больницы родилось 
шесть двоен.

В перинатальном центре № 2 в Пришахтинске случился 
двойной бэби-бум – за 10 дней этого месяца на свет поя-
вились четыре двойни. Трое родов прошли путем кесарева 
сечения, одни были естественными. Среди новорожденных 
– пять девочек и трое мальчиков. Всего с начала года в при-
шахтинском перинатальном центре родилось 15 двоен. Для 
сравнения: в прошлом году за этот период их было 6.

Еще две двойни с начала августа родились в перинаталь-
ном центре № 1 в Михайловке. Врачи помогли появиться 
на свет трем девочкам и мальчику. С начала этого года в 
перинатальном центре № 1 родилось 47 двоен.

Балхашский улов 
«машиниста»

Известный музыкант и лидер группы «Машина 
времени» Андрей Макаревич насладился шестью 
днями рыбалки на озере Балхаш.

В социальных сетях он поделился радостью от уникаль-
ного опыта, отметив, что такой рыбалки, как здесь, не 
найти даже в Израиле. Прекрасные пейзажи и богатство 
водных просторов оставили незабываемые впечатления у 
музыканта.

«Наконец-то добрался до пресноводной охоты! (в Из-
раиле этого нет.) Балхаш, устье реки Или, база «Дельта». 
Сумасшедшая прозрачность воды при температуре 28 гра-
дусов, из рыбы – сазан, змееголов, сом, белый амур (реже). 
Охота не такая простая, как в дельте Волги, но именно это 
делает ее интересной. Один минус – далеко. Шесть дней 
просвистели как один», – написал исполнитель.

НОВОСТИ


